

en mi proyecto personal? Llegamos aquí a la noción de arrepentimiento, fenómeno de alta densidad moral y antropológica, comprensible únicamente desde el horizonte cristiano.

La lectura del libro deja muchos caminos abiertos para la reflexión personal. No cabe duda de la oportunidad de la edición castellana de este ensayo, escrito hace cincuenta años pero con enseñanzas muy válidas para el momento actual.

Enrique Moros

**Margherita Maria ROMANELLI**, *Il fenomeno religioso. Manuale di sociologia della religione*, Ed. Dehoniane, Bologna 2002, 176 pp., 17 x 24, ISBN 88-10-43003-4.

Se trata de un manual de iniciación a los conceptos básicos y a la metodología propia de la sociología de la religión, especialmente pensado para estudiantes de centros académicos teológicos. Su autora es profesora de sociología de la religión en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas del Pont. Ateneo «Antoniano» de Roma.

Consta de dos partes. La primera abarca los fundamentos generales de la sociología de la religión, distribuidos en cinco capítulos: la sociología del fenómeno religioso; el fenómeno religioso y su socialización; el fenómeno religioso entre transformación y secularización; el fenómeno religioso entre práctica y pertenencia; y el fenómeno religioso como religiosidad difusa. La segunda parte se dedica a aproximaciones sectoriales como son la religiosidad popular, los nuevos movimientos religiosos; la magia y el esoterismo; el ocultismo y el satanismo. Cierra el libro una bibliografía temática escogida.

Es un libro excelente por diversos títulos. Cumple debidamente lo propio de un manual de estudio, género que hoy no es fácil de encontrar incluso en obras escritas con esa finalidad. Es sintético, con una articulación pedagógicamente lograda (claridad, sobriedad), y sitúa al lector rápidamente en el núcleo de las cuestiones. Sus páginas son verdaderamente el precipitado de una experiencia didáctica de la materia. Tiene en cuenta el usuario mayoritario de este libro, estudiantes de teología católica, lo que le lleva a relacionar y clarificar las teorías, principios y método propios de la sociología con las nociones básicas de la fe cristiana.

José R. Villar

**Juan Fernando SELLÉS**, *El conocer personal. Estudio del entendimiento agente según Leonardo Polo*, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra («Cuadernos de Anuario Filosófico. Serie Universitaria», n. 163), Pamplona 2003, 169 pp., 13 x 24, ISSN 1137-2176.

En el primer capítulo el autor resume la historia del pensamiento filosófico sobre el intelecto agente, arrojando luz sobre los motivos de fondo y las consecuencias que tiene esta importante doctrina filosófica. Desde Aristóteles se estudian pormenorizadamente todos los autores árabes y cristianos cuya doctrina desemboca en Santo Tomás de Aquino. Pero la historia está al servicio del futuro; la historia sirve para establecer los datos que permitirán encuadrar y dar sentido al pensamiento sobre el intelecto agente de Leonardo Polo. Se trata justamente de dar sentido a la continuación poliana de esta doctrina clásica, que tiene el carácter de una recuperación, tras el olvido en que la ha